

EL CORREO

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1.50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Union postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos

MADRID

Lunes 16 de Mayo de 1898

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO

Núm. 6.588

DISCURSO

DE MR. CHAMBERLAIN

Alianza anglo-yankoe

A continuación traducimos los párrafos más importantes del discurso pronunciado por Mr. Chamberlain, ministro de las Colonias de Inglaterra, en la reunión anual de la Asociación liberal unionista de Birmingham, de que el mismo Mr. Chamberlain es presidente.

Verificóse la reunión en el palacio municipal, asistiendo una gran concurrencia, en la cual figuraban muchas señoras, entre ellas la señora de Chamberlain, una yankee muy distinguida y elegante.

Al levantarse Mr. Chamberlain y recordar el afecto y popularidad de que disfruta en aquella ciudad, resonaron grandes aplausos, que menudearon bastante en el resto de su discurso.

Después de trazar la historia del partido liberal unionista a que pertenece y de enumerar las principales reformas realizadas por éste, entró en la parte más interesante, y sólo para nosotros, sino también para el público inglés: la parte relativa a la política exterior de la Gran Bretaña que a continuación insertamos íntegramente:

«Voy a hablaros de política exterior (aplausos), y empiezo por decir que la situación es demasiado seria y crítica para ser tratada con espíritu de partido. Trátase de una cuestión nacional. Podrá ocurrir antes de mucho tiempo, que el gobierno, sea el que quiera, tenga que apelar al patriotismo de todos, y si ese tiempo llegara, espero que no nos encontrará como ha ocurrido en otras naciones en circunstancias menos afortunadas que las presentes, desunidos y malgastando en luchas de partido las energías que necesitaremos para la defensa de nuestros intereses nacionales. (Aplausos.)

Yo no creo que sea prudente ni patriótico lo que hacen ciertos políticos imprudentes que han tratado de excitar rivalidades entre algunos de nuestros amigos, representando al ministro de Estado de este país (Lord Salisbury), con las vastas responsabilidades que sobre él pesan, como si estuviera desautorizado y derrotado, insistiendo en la humillación de Inglaterra y diciendo en todas ocasiones que el gobierno, considerado en conjunto, es débil y falta de resolución.

Si tales afirmaciones fueran creídas en el extranjero, si los gobiernos extranjeros las tomaran como artículo de fe, constituirían un grave error. (Risas y aplausos.) Para ellos, la diplomacia cortés y el lenguaje moderado y hasta ciertas concesiones (bien, bien), no son incompatibles con el firme mantenimiento del honor y de los intereses del país (aplausos), y si hubieran de tomar como auténtica esta misma interpretación de la actitud del ministro de Estado y del gobierno, la dificultad de conservar la paz sería mucho mayor.»

La nueva diplomacia

«Voy a exponer ahora, según mi modo de ver, tal como yo entiendo la situación actual. Nuestro gobierno es un gobierno democrático; derivamos toda nuestra fuerza de la confianza del pueblo (bien, bien) y no podemos, a nuestra vez, adquirir fuerza ni confianza sin mostrarla también en cambio, y, por tanto, en mi opinión no hay que al presente para los misterios y reservas de la diplomacia de hace cincuenta años. Si queréis que el pueblo siga tenéis que decirle lo que quiere y a dónde vais. (Bien, bien.)

No quiero con esto indicar que vaya yo a comunicar todos los detalles de negociaciones secretas. Claro es que eso sería completamente absurdo y haría toda negociación imposible. Pero el fin principal y los principios capitales y los datos de los problemas que tenemos que examinar, todo eso puede expresarse en lenguaje al alcance del pueblo, cuya opinión tiene para mí tanta importancia como la de los hábiles diplomáticos del mundo.»

Aislamiento de Inglaterra

«El primer punto sobre el que quiero llamar vuestra atención, es este: que la guerra de Crimea, hace próximamente cincuenta años, Inglaterra siguió una política de completo aislamiento. No hemos tenido aliados, y hasta se me figura que tampoco hemos tenido amigos (risas), y esto no se atribuyó completamente a la envidia suscitada por nuestra fortuna, que en parte, hay que atribuirlo a la sospecha de que no teníamos más guía que nuestros egoístas intereses, y de que queríamos que otros nos echaran las castañas del fuego para nosotros, que no queríamos contraer responsabilidades, y sin embargo, el trabajo de los demás.

De este modo hemos evitado alianzas embarazosas y hemos eludido muchos peligros; pero no hemos podido evitar las desventajas, consecuencia de tal política.

Mientras las otras grandes potencias de Europa estuvieron separadas, como que la política que hemos seguido, sin duda, la política que más nos

convenía (bien, bien); era preferible conservar nuestra libertad de acción que encontrarnos mezclados en contiendas que pudieran no tener interés directo para nosotros (bien, bien); pero en los últimos años las cosas han cambiado. Ha surgido una nueva situación, y esto es lo que el pueblo inglés debe tener presente.

Todos los Estados poderosos de Europa han hecho alianzas, y entre tanto, nosotros nos hemos mantenido apartados, siendo la envidia de todos y despertando las sospechas de todos. Y mientras nosotros tenemos intereses que en un momento dado puedan hallarse en pugna con los intereses de todos, estamos expuestos a encontrarnos frente a una combinación de grandes potencias, que ni aun el político más extremado e intrépido osaría contemplar sin cierta sensación de intranquilidad. (Bien, bien.)

Esa es la situación que desearé tener presente, que no debéis perder nunca de vista al examinar los resultados de la política extranjera de cualquier gobierno. Nosotros estamos solos y podemos encontrarnos frente a una combinación como la que acabo de indicar. En tales circunstancias, ¿cuál es el deber de un gobierno? Yo digo sin vacilar que el primer deber es unir más de lo que están todas las partes del imperio (grandes y prolongados aplausos), infundiéndoles el espíritu de unión y de patriotismo imperial. (Aplausos.)

Ese primer deber no lo hemos descuidado. (Aplausos.) Lo hemos proseguido con resolución; los resultados obtenidos están patentes a la vista de todo el mundo. En ninguna época anterior de la historia del imperio británico han sido más fuertes los vínculos que nos unen con nuestras grandes colonias y dependencias, y nunca ha sido más fuerte que al presente, ni se ha expresado en términos más cordiales la idea de la comunidad de intereses, tanto comerciales como para la defensa y para la guerra. (Aplausos.)

La alianza anglo-sajona

Una vez esto conseguido ¿qué nos resta que hacer? Establecer y mantener lazos de amistad permanente con nuestra raza de allende el Atlántico. (Grandes aplausos.) Forman una nación fuerte y generosa, hablan nuestro idioma, son hijos de nuestra raza. (Grandes aplausos.)

Sus leyes, su literatura, su criterio en todas las cuestiones es idéntico al nuestro; sus sentimientos, su interés por la causa de la humanidad y por el pacífico desarrollo del mundo son iguales a los nuestros. (Aplausos.)

Yo no sé lo que el porvenir guarda para nosotros, ni sé cuáles serán las soluciones posibles; pero siento y comprendo que cuanto más estrechas, más cordiales, más completas y más definidas sean esas soluciones, con el consentimiento de ambos pueblos, mejor será para uno y otro y para el mundo en general. (Grandes aplausos.)

Y aún voy más allá, diciendo que por terrible que sea la guerra, aún la guerra resultaría comprada a bajo precio, si en una grande y noble causa la bandera de las estrellas y el pabellón británico ondearan juntos (grandes y prolongados aplausos) cubriendo una alianza anglo-sajona.

Ahora bien; uno de los resultados más satisfactorios de la política de Lord Salisbury (aplausos), es que en la actualidad estas dos grandes naciones se entienden mejor que en ninguna otra época, desde hace más de un siglo. (Bien, bien.) Su separación había sido consecuencia de un error del gobierno británico.

No es en esto en lo que ha fracasado nuestra política exterior, ni supongo que a esto se refería Sir William Harcourt cuando el otro día dijo que habíamos sido humillados en todas las partes del globo.»

El Oriente y el Extremo Oriente

«Supongo que este lenguaje exagerado se refería al Oriente y especialmente al Extremo Oriente.

Respecto al Oriente solo diré que una intervención más activa en favor de Armenia ó de Creta nos hubiera infaliblemente puesto enfrente de una de esas combinaciones que he presentado como posibles (bien, bien), y no creo que haya en nuestro país ninguna persona razonable que pretenda que hubiera estado bien arrostrar, por causa semejante, contingencia tan grande.

Pero en el curso de los cuatro últimos meses, la atención se ha corrido todavía más al E., fijándose en China, donde, a no dudar, se ventilan intereses mucho más importantes; y aunque solo estamos al principio de grandes acontecimientos, cuyo resultado es imposible prever, aunque desde luego puede afirmarse que serán de la mayor importancia para todo el mundo en este país, aunque, como digo, no estamos más que al principio de estos acontecimientos, somos ya objeto de las censuras de algunos políticos impacientes que nos acusan de falta de previsión y de falta de éxito,

Yo creo, sin embargo, que, si tenéis paciencia para escucharme, podré demostrar que ambos cargos carecen de fundamento, sin que esto signifique en mí el deseo de hacerlos creer que la campaña ha terminado, que la victoria ha sido nuestra, y que por tanto no hay en el porvenir de nuestro país problemas de carácter gravísimo.

En cuanto a la cuestión de previsión, ¿es que se cree realmente que el gobierno era el único que ignoraba lo que era de todo el mundo perfectamente conocido? Todo el mundo ha previsto, todo el mundo sabía, no desde hace pocos meses, sino de muchos años atrás, que la política constante, la ambición persistente de Rusia era extender sus dominios orientales hacia el mediodía, tener un puerto para su comercio y un puerto para su seguridad. Nadie ignoraba eso. El gobierno lo sabía tan bien como cualquier hombre de la calle. (Risas.)

La cuestión de China

«Pero hay una cosa que nadie sabía. La gente podrá haberla sospechado, pero yo me atrevo a decir que la mayoría de los que tenían los mejores medios de información fueron sorprendidos por el total fracaso de China en la guerra con el Japon.

Sabíamos que todavía, hace pocos años, China, ó el temor a China había obligado a la misma Rusia a ceder territorio que ya había ocupado, y no creo que antes de esta guerra hubiera información alguna de carácter general que hiciera inferir que la corrupción absoluta, la crasa ignorancia y la mala administración de los mandarines chinos hubieran reducido el antiguo Imperio a una situación de impotencia efectiva, que hace imposible por algún tiempo toda resistencia eficaz.

Fué preciso reconocer ese hecho tan importante, y a partir de ese momento, no ofrecía duda que, si China no recibía ayuda del exterior, quedaba completamente a merced del gran Imperio militar con sus cien millones de habitantes y sus cuatro mil millas de frontera terrestre por el lado de China.

¿Pero cuándo se completó esta información? ¿Cuándo fué conocido este hecho como cierto? No en nuestro tiempo sino en tiempo del anterior gobierno. La cuestión, como antes he dicho, es demasiado seria para servir de ella como tema de recriminaciones. En cuestiones de esta índole se me figura que el *tu quoque* es más que absurdo, pues resulta perjudicial y casi antipatriótico. Al citarlo, mi objeto es hacer ver la dificultad de la cuestión, sin censurar al gobierno anterior, y como Sir William Harcourt nos acusa de falta de previsión y de no haber hecho preparativos, el menos podríamos decirle: ¿qué preparativos hicisteis vosotros al tener por primera vez conocimiento de la debilidad de China y de su incapacidad absoluta para resistir el avance de Rusia?

Después de eso, fué sólo cuestión de tiempo y de muy poco tiempo, que Rusia viniese a Port-Arthur, y extendiera su influencia en la provincia de Manchuria. Sin embargo, el anterior gobierno no dió paso alguno para llegar a una inteligencia con Rusia, negándose, al contrario, a unirse a Rusia, Francia y Alemania, cuando esas potencias intervinieron para impedir que el Japon se apoderase de Port-Arthur. Yo no digo que el gobierno hubiera hecho mal. Es posible que si se hubiera unido a las otras naciones, lo hubiera hecho en las debidas condiciones; pero sea como quiera, dejaron pasar la oportunidad, y no hicieron nada. ¿Cuál fué la consecuencia? Que, como siempre, sucedió lo inevitable.

Relaciones con Rusia

«Ocurrió lo que se esperaba, que Rusia fué a Port-Arthur y a Ta-lien-wan. Acerca de la manera cómo Rusia aseguró dicha ocupación, de las reclamaciones que se le hicieron y que en el acto rechazó, de las promesas hechas y no cumplidas quince días después, tal vez sería mejor no decir nada, si no fuera por la sabiduría del proverbio que dice que «para cenar con el diablo hay que tener una cuchara muy larga». (Risas.)

El actual gobierno trató de llegar a una inteligencia con Rusia. Cuidamos de informarla de que no nos movía la envidia ni teníamos objeción alguna que oponer a sus intereses comerciales, ni a su desarrollo mercantil, ni a la expansión de su autoridad legítima; solo tratamos de inducirle a abandonar la idea del predominio político y de la ocupación militar. No lo pudimos conseguir—lo que pedíamos no era compatible con la ambición de su gobierno—no lo pudimos persuadir, y en tonces volvimos a la política de alternativa, que siempre nos había parecido la única posible. Obtuvimos la cesión de Wei-hai-wei, y conseguimos ventajas comerciales para nosotros y para el mundo entero, cuya importancia creo que será plenamente reconocida antes de que trascurra mucho tiempo. (Aplausos.)

Ahora bien, yo sostengo que en esta escaramuza preliminar, porque no es más que una escaramuza, hemos salido

mucho bien. (Aprobación.) Yo no creo que Rusia sea un átomo más fuerte que hace cinco años. Yo creo que estamos quizás en mejor situación; pero no os ocultaré mi convicción de que el estado general dista mucho de ser satisfactorio. Tenemos que contar en el porvenir con Rusia en China, como tenemos que contar con Rusia en el Afghanistan, con esta diferencia: que en China, no tenemos ejército, ni frontera defensiva.

Pero, ¿qué alternativa nos quedaba? ¿Qué más podíamos haber hecho en las circunstancias del momento, estando como estábamos completamente aislados, pues ese es el punto sobre el cual quiero otra vez llamar vuestra atención?

Algunos de nuestros críticos dicen: «¡Oh! podían ustedes haber llegado a una inteligencia con Rusia.» Es fácil decir eso; pero una inteligencia constante de dos partes, y Rusia quería lo que nosotros no queremos, y no tenemos nada que ofrecerle para hacerla desistir de su plan.»

La política de la guerra

«No, no había más que una alternativa: la política de la guerra, y esa es la política a que ese hombre de paz, sir William Harcourt (risas), ha dirigido toda su argumentación, y en la que ha fundado sus censuras al pueblo y al gobierno.

Examinemos la cuestión: ¿podíamos haber declarado la guerra a Rusia, podíamos haber retenido durante uno ó dos años Port-Arthur contra Rusia; pero no tenemos allí fuerza militar en que apoyarnos ni fronteras con China.

Yo soy de los que creen que hay cosas peores para un país que la guerra; hay la pérdida del honor, hay la pérdida de esos intereses que son tan vitales para la seguridad de la existencia de la nación. Pero de todos modos, yo no he de dar nunca mi voto en favor de la guerra como no vea desde el principio la probabilidad racional de conseguir el objeto que motiva la guerra. (Aplausos.)

Ahora bien, ¿qué nos enseña la Historia? Que a menos de estar aliados con una gran potencia militar, como ocurrió en Crimea, en que Francia y Turquía eran nuestras aliadas, no podemos hacer grave daño a Rusia, si bien quizá sea igualmente cierto que tampoco ella puede hacérselo a nosotros. (Aprobación.) Siendo esto así es imposible exagerar la gravedad de la cuestión.

No se trata de la posesión de un puerto de China, eso sería demasiado pequeño; no se trata de una provincia, se trata de la suerte de todo aquel imperio, y nuestros intereses en China son tan grandes, nuestro comercio tan enorme, que yo entiendo que nunca se ha presentado cuestión más importante a la decisión de un gobierno y de una nación; y en lo que a mí respecta, he tratado de fijar claramente, y sin exagerar, las condiciones en que está el problema ante nosotros.

Creo que lo encontráis harto complicado para emitir un juicio inmediato. Una cosa me parece cierta: si la política de aislamiento que ha sido hasta el presente la política de Inglaterra, ha de continuar en el futuro, entonces la suerte del imperio chino será probablemente decidida, prescindiendo de nuestros deseos y en contra de nuestros intereses.

Si, por otra parte, estamos resueltos a mantener la política de la libertad de comercio en China, extendiendo la misma ventaja a todos nuestros rivales, entonces no debemos dejar que los *jingoes* nos lancen a una lucha con todo el mundo al mismo tiempo, y no debemos rechazar la idea de una alianza con aquellas potencias cuyos intereses se acercan más a los nuestros. (Aplausos.)

El *Times* en el artículo de fondo se limita a dar relieve a las principales afirmaciones del discurso de mister Chamberlain, mostrándose también partidario de que Inglaterra abandone en las cuestiones internacionales la política de aislamiento que ha seguido hasta ahora.

FILIPINAS

Apresamiento del «Callao»

Hong-Kong 15.—El aviso «Mac Culloch», llegado aquí, trae noticias de Filipinas. Dicese que el cañonero español «Callao», procedente de las Carolinas, que no tenía noticia de que se hubiesen roto las hostilidades, entró en la bahía de Manila.

Los americanos dispararon con pólvora contra él, haciéndole señas de que se rindiera. El «Callao» no entendió las señales de los norte-americanos, y éstos entonces le arrojaron varios proyectiles.

El «Callao» no quería rendirse. Dicese que fué apresado, y la tripulación se componía de 35 hombres.

Los tagalos pidiendo armas

Hong-Kong 15.—Los insurrectos filipinos han pedido autorización a Dewey para atacar a Manila.

El comodoro consintió en ello, a condición de que no cometiesen desmanes. Los insurrectos manifestaron e tonces que no tenían armas, que sólo disponían de machetes.

Dewey les replicó que fueran a proveerse de armas al arsenal de Cavite.

Manila no ha sido todavía atacada. Cinco mil hombres de tropa guardan el camino de Cavite a Manila.

Noticias de Cavite

Hong-Kong 15.—La noticia de que los norte-americanos fueran pasados a cuchillo, no tiene fundamento.

Se trata solamente de una cuestión de policía; no hubo ningún herido.

En Manila hay bastante escasez de víveres. El entusiasmo es grande. Si es atacada, resistirá heroicamente y sabrá castigar al enemigo.

Un despacho de Dewey

Washington 15.—Se ha recibido el siguiente despacho del comodoro Dewey, fechado en Manila el día 18:

«Mantengo el bloqueo y tengo motivos para creer que los insurrectos tienen cercada la ciudad, pero hasta ahora no han hecho ninguna demostración.

Las provisiones escasean en Manila. Es probable que el gobernador español se vea pronto obligado a capitular.

Puedo apoderarme de Manila de un momento a otro.

El calor es aquí muy húmedo. El día 12 me apoderé del cañonero español «Callao».

Tengo mucho carbon. Hay aquí dos barcos alemanes, uno inglés, uno francés y otro japonés, que observan lo que ocurre.—Dewey.»

La situación de Manila

Hong-Kong 15.—En la tarde de hoy ha fundado en este puerto el aviso de guerra norte-americano «Hugh-Mac-Culloch».

Trae despachos de la bahía de Manila. Según éstos, no había ocurrido cambio alguno en la ciudad, pero comenzaban a escasear los víveres.

Han surgido dificultades entre la Compañía del cable y el almirante Dewey, respecto a la recomposición de esta vía telegráfica.

Refuerzos para Dewey

Washington 15.—A consecuencia del descontento expresado por las personas técnicas, con motivo de las escasas fuerzas que se pensaba en enviar a Dewey, se aumentarán de una manera considerable los refuerzos.

Se espera poder mandar 15.000 hombres de aquí a últimos de mes.

El lunes saldrán probablemente 1.300 voluntarios.

Cuando lleguen a Manila, Dewey pedirá la capitulación de la ciudad, bajo pena de bombardeo.

Después la ocupación del Archipiélago filipino.

Reformas en Filipinas

Al someterse los rebeldes Aguinaldo, Llanera y demás jefes insurrectos, dirigieron una exposición a S. M. la Reina demandando que se concedieran a Filipinas ciertas reformas que señalaban como convenientes para la buena marcha de la administración pública.

La parte principal de esas reformas basábase en la elección de los Municipios.

Estos debían formarse y funcionar de modo muy parecido a los de la Península, eligiéndose los alcaldes ó capitanes municipales.

Tanto este extremo como los demás que figuraban en la exposición unidos a las reformas en proyecto, fueron examinados en su día por el Consejo de Estado y el Consejo de Filipinas, y de tales asuntos ocupábase el Gobierno cuando surgió el conflicto con los Estados Unidos.

En vista de que el gobernador general del Archipiélago ha pedido que se le permita llevar a cabo algunas de las reformas propuestas, el Gobierno le ha autorizado para ello, teniendo en cuenta la adhesión y fidelidad de muchos importantes ciudadanos tagalos y visayos que han combatido al lado de España recientemente contra las partidas de tilisanes, y ahora se hallan armados para combatir al enemigo común que se ha posesionado de Cavite y de la bahía de Manila.

En cuanto se normalice la situación, el gobierno implantará con amplio espíritu las nuevas reformas políticas, administrativas y judiciales redactadas para aquel Archipiélago.

Bloqueo de Cuba

El «Venadito», y el «Nueva España»,—Huida del enemigo.

Los telegramas de la Habana refieren con muchos detalles el encuentro de que ayer nos ocupamos, entre el «Venadito» y «Nueva España» con varios buques norte-americanos.

Hé aquí lo que telegrafían a «El Imparcial»:

«A las cuatro de la tarde salieron de este puerto el crucero «Conde de Venadito» y el crucero-torpedero «Nueva España», dispuestos a combatir con los buques norte-americanos que bloquean a la Habana.

La noticia circuló con rapidez, produciendo la natural impresión.

Pronto se vió todo el litoral lleno de gente que despedía a nuestros buques con gran entusiasmo.

Estos hicieron rumbo hacia el sitio en que se hallaban los enemigos. Por momentos aumentaba la emoción de los curiosos que presenciaban desde tierra los movimientos de los buques.

Componian la flota enemiga cinco buques mercantes armados y dos cruceros de tipo medio.

Hallábase a respetable distancia del puerto, y al ver a nuestros buques notóse que se disponían a maniobrar.

Los nuestros avanzaron unos 11 kilómetros. To los los buques yankees se pusieron en movimiento precipitadamente y comenzaron a describir zig-zags, como si quisieran rehuir el combate.

Entonces el «Venadito» y el «España», colocándose en línea, rompieron el fuego, siendo contestados débilmente por el enemigo.

Nuestros buques dispararon 20 cañonazos cada uno. Los yankees solo hicieron fuego ocho veces, empujando la retirada a toda velocidad, hasta perderse de vista muy pronto.

Uno llevaba averías, a juzgar por las dificultades con que maniobraba, y a los demás se les vio huir sin cuidarse de su compañero.

Nuestros buques no experimentaron la menor novedad, regresando al puerto a las ocho de la noche.

El pueblo, entusiasmado, les tributó una calurosísima ovación. Los muelles y las orillas del mar hallábase llenos de gente de toda clase.

Oyéronse muchos vivas a la Marina y otras manifestaciones que prueban el espíritu patriótico que aquí reina.

Siguieron a nuestros buques de guerra, salieron del puerto tres remolcadores llenos de gente.

Durante el cañoneo estuvieron muy cerca presenciando el combate y saludando con vivas a nuestros bravos marinos.

Más que a un acto bélico, parecía que asistían a una fiesta.

El «Venadito»

El «Conde de Venadito» es un crucero no protegido de segunda clase, de casco de hierro; mide 63'85 metros de eslora, 9'73 de manga y 5'31 de puntal, desplazando 1.139 toneladas.

La fuerza de su máquina es de 2.400 caballos, tiene dos hélices y anda 19 millas por hora, siendo su radio de acción de 2.700 millas.

Su armamento consiste en dos cañones Hontoria de doce centímetros, dos de siete, dos de cinco y cuatro de cuatro, y dos tubos lanzatorpedos.

Su dotación es de 180 hombres, siendo capitán del barco D. Estéban Arriaga, capitán de fragata.

El «España»

Es este barco un crucero torpedero con casco de acero. Mide 58 metros de eslora, siete de manga y 4'22 de puntal, desplazando 630 toneladas.

La fuerza de su máquina es de 2.400 caballos, tiene dos hélices y anda 19 millas por hora, siendo su radio de acción de 2.700 millas.

Su armamento consiste en dos cañones Hontoria de 12 centímetros, cuatro Nordenfeldt de 37 milímetros, una ametralladora Nord de 11 milímetros y dos tubos lanzatorpedos.

Su dotación se compone de 81 hombres, estando el barco mandado por el teniente de navío D. Eduardo Capelástegui.

Buques a la vista

Habana 15.—Uno de los barcos yankees que ayer fueron atacados por los cruceros españoles se dirigió al encuentro de los otros buques enemigos que están en aguas de la isla ocupados en las incessantes tentativas de desembarco, hasta ahora fracasadas todas, llevando la orden de que se reconcentren todos frente a la bahía de la Habana.

Con efecto, hace poco rato han aparecido fuera de la bahía once buques.

Hasta ahora se mantiene en línea fuera del alcance de las baterías del Morro.

Los derrotados en Cabañas

Cayo-Hueso 15.—El capitán y las tropas que fueron a bordo del «Gussie» con el propósito de desembarcar en Cabañas, regresan muy mortificados por el terrible fracaso que han sufrido.

El capitán Dorst manifestó que los españoles pueden concertar rápidamente fuerzas suficientes en cualquier punto de la costa para rechazar los desembarcos de pequeñas expediciones.

El único medio de lograr que las armas lleguen a manos de los insurrectos, será, a su juicio, el de verificar los desembarcos bajo la protección del fuego de los barcos de guerra y con fuerzas suficientes de tropas regulares.

Hacen grandes elogios de la buena puntería de los españoles en la Habana.

Los cables

Washington 15.—El gobierno se propone cortar todos los cables al Sur de Cuba, dejando únicamente el de Cayo Hueso, que está intervenido por las autoridades norteamericanas.

No se confirma la noticia de que el cable de Cienfuegos a Santiago de Cuba haya sido cortado.

En las oficinas del cable de Cayo-Hueso se dice que hoy han circulado despachos por esta vía.

Las subsistencias

Habana 15.—De acuerdo la autoridad superior de la isla con la junta directiva de la Lonja de Viveres, se ha publicado un bando fijando los precios de los artículos de primera necesidad.

En el documento se advierte también que los contratadores de esta disposición serán sometidos al Código militar.

Rumor de presentaciones

«La Correspondencia» acoge el rumor de que se esperan presentaciones en masa de insurrectos en la isla de Cuba, y que tienen en estos momentos algunas probabilidades de éxito los trabajos que se están realizando con Máximo Gómez y Calixto García.

Nosotros hemos oído que estos rumores se refieren a ciertos ofrecimientos del doctor Betanzos, que se halla en París y que venía defendiendo la causa de los filibusteros.

La escuadra bloqueadora

Washington 15.—A los pocos barcos de escasa importancia militar que intentan el bloqueo de la isla de Cuba, se ha añadido hoy el «Gussie».

Trátase de enviar algún otro más de los que hay en los arsenales medio arribados, y también dos ó tres barcos de vela que tienen máquina de vapor auxiliar.

PUERTO-RICO.

Después del bombardeo.—Sin novedad

San Juan 14.—Las preguntas dirigidas por el cable desde España y desde otras partes, prueban que por ahí se cree que aquí hemos sufrido grandes daños con motivo del bombardeo.

Es inexacto. San Juan de Puerto-Rico sigue como antes del ataque de los barcos yankees.

Estos en cambio tuvieron que alejarse riendo de nuestros cañones y con averías de consideración.

Lo mismo la marina militar que la mercante no han sufrido la menor novedad por consecuencia de los bombardeos.

Conste así para satisfacción de las familias de los marinos.

Los jefes y oficiales de artillería y asimilados, sin novedad todos.

Los empleados peninsulares participamos a nuestros amigos y familias que aquí no ha pasado nada, que estamos sin novedad y deseando ocasiones en que probar nuestro amor a España.

Consejo de ministros

A las seis, próximamente, se reunieron ayer los ministros en Consejo, creyéndose generalmente que solo se ocuparán de la crisis ministerial; mas no fué así, porque antes de tratar de la crisis se ocuparon de los asuntos que van a continuación:

La guerra

Los Sres. Correa y Bermejo dieron cuenta de los asuntos de sus departamentos, siendo lo más principal cuanto se refiere al envío de refuerzos a Filipinas, que se hará en la presente semana, y cuanto afecta a nuestra escuadra de las Antillas.

Sapónese que la escuadra española está próxima a llegar a un punto determinado, en donde su acción será muy eficaz para combatir al enemigo y causarle grandes daños.

Si la escuadra yankee consiguiera avistar a la nuestra, cosa que se cree difícil, tal vez trabasen alguna ligera escaramuza.

El almirante Cervera ejecuta un plan que no es conocido del Gobierno en toda su extensión por hallarse sujeto a eventualidades imprevisas.

Creíase que en todo el día de hoy se recibirán noticias de nuestros barcos.

Respecto de los ataques de los buques yankees a varias poblaciones sin previo aviso, el Gobierno ha adoptado acuerdos que se traducirán en comunicaciones a las potencias.

Concretamente para Filipinas hablaron los ministros de la expedición de 6.000 hombres que se prepara y de los barcos de guerra que pudieran acompañarla.

No dejaron de meditar respecto de lo que podrá ocurrir hasta la llegada de la expedición a Filipinas, porque solamente el plazo del viaje no bajará de veinticuatro días.

Y en cuanto a los barcos de guerra que hayan de acompañar a la expedición, vemos en «El Imparcial» que se acordó llamar a Madrid al jefe de la escuadra, Sr. Cámara, para que informe sobre ciertos particulares de importancia referentes al estado de los grandes acorazados y a las condiciones marítimas del crucero «Alfonso XIII».

Inmediatamente después resolverá el Gobierno lo que juzgue conveniente para no demorar la salida de la expedición.

El Sr. Polo de Bernabé

Se leyeron en Consejo telegramas del señor Polo de Bernabé, cuya permanencia en el Canadá ha sido fructuosa para los intereses de España.

Dícese que los Estados-Unidos han formulado reclamación a Inglaterra por la residencia de dicho diplomático en el Canadá, lo cual ignoramos. Lo que se sabe es que el Sr. Polo de Bernabé, ventilados los asuntos que allí le llevaron, habrá salido ya para España.

Discurso de Chamberlain

El embajador de España en Londres ha remitido el texto de las principales declaraciones del discurso del ministro inglés de Colonias, tan traído y llevado por la prensa de toda Europa por su significación y alcance respecto a la alianza de Inglaterra y los Estados-Unidos.

Las impresiones transmitidas de Londres indican que el cuerpo diplomático acreditado en Londres no cree que Mr. Chamberlain refleje las opiniones de todo el gobierno inglés, ni siquiera de Mr. Salisbury, su presidente, a pesar de su discurso de hace pocos días sobre las naciones fuertes y sobre las naciones débiles.

Aún se desconoce oficialmente el efecto que hayan causado las declaraciones del ministro inglés en París y en Berlín.

La reina

Es ya cosa resuelta por S. M. la Reina que, en atención a las circunstancias, no se celebre acto alguno de corte con motivo de los cumpleaños de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Los ministros dijeron al salir de Consejo que no irían tampoco a Palacio el día 17 las comisiones de los Cuerpos Colegiados.

Expedientes

Furron despachados varios de guerra para adquisición de material sin formalidades de subasta y tres de Hacienda. Dos de éstos para ampliación de créditos y uno respecto a los ingresos que deben efectuar los recaudadores de contribuciones.

LA CRISIS

Al tratar de este asunto los periódicos de la mañana, en sus reseñas del Consejo, vienen muy disconformes en sus noticias.

Generalmente suponen que la crisis, después de ser muy discutida en Consejo, quedó aplazada para después de la aprobación del presupuesto. Algunos dicen, sin embargo, que en el despacho de hoy del Sr. Sagasta, que en la Reina, se verá clara la cuestión, y se declarará la crisis, hipótesis a que también nosotros nos inclinamos.

Todos convienen en que se trata de una reorganización del Gobierno, más ó menos extensa, sobre la base del Sr. Sagasta. El Consejo terminó a las nueve y cuarto de la noche.

LA GUERRA

CON LOS ESTADOS-UNIDOS.

Nuestra escuadra

Nueva-York 15.—Según despacho de Curacao de las diez de la mañana, dirigido al «Evening World», el «Vizcaya» y el «María Teresa» continúan haciendo carbon y tomando provisiones.

Otros barcos españoles esperan a la salida del puerto. El «Cristóbal Colón», el «Oquendo» y dos destroyers españoles cruzan a lo largo de Kingston (Jamaica).

El «París»

Washington 15.—Los telegramas de San Thomas dicen que el crucero auxiliar «París», que ahora se llama «Yale», se halla en aquel puerto.

El gobierno norteamericano temía que hubiera sido apresado delante de los navios de la escuadra volante, a pesar de ser un vapor de mucho andar.

Inquietud de los yankees

Todo el interés de los yankees está concentrado ahora en los movimientos de la escuadra española mandada por el contralmirante Cervera.

El sobreesfuerzo de los gobernantes llega a tal extremo, que el presidente Mac-Kinley ha pasado en vela toda la noche esperando noticias del paradero de los buques españoles.

El secretario de Marina no sale del ministerio y duerme allí solamente algunas horas.

Suposiciones

Washington 15.—Telegramas que se suponen oficiales, dicen que la escuadra española ha llegado a la isla de Curacao, y otros también de carácter oficial, al parecer, suponen que los barcos mandados por Cervera tratan de eludir un combate con los que están a las órdenes del contralmirante Sampson y con la escuadra volante que dirige el comodoro Schley, a fin de poder destruir la escuadra que bloquea a Cuba y refugiarse después al abrigo de alguna plaza fortificada como la Habana, Cienfuegos ó Santiago de Cuba.

Según otra versión, que también ha hallado aquí mucha acogida, la escuadra española, dando un gran rodeo, se dirige por el Occidente de Cuba a los puertos norteamericanos.

La flota de Sampson ha emprendido desde Puerto Rico una derrota hacia Occidente, a fin de salir al encuentro de la del contralmirante Cervera.

La escuadra volante se dirige a proteger los barcos de poco porte que bloquean el puerto de la Habana en la actualidad.

Rumores sobre el cable-Noticias contradictorias

Nueva-York 15.—Coméntase aquí mucho la noticia que acaba de recibirse de haberse cortado el cable entre las islas de San Vicente y Santa Lucía, en el mar de las Antillas.

Los norteamericanos aseguran que ellos no han intentado siquiera interrumpir la comunicación telegráfica entre las mencionadas islas.

Temen que hayan cortado el cable los buques españoles deseosos de impedir la comunicación entre el Brasil y los Estados Unidos para facilitar la captura del acorazado yankee «Oregon» que, procedente del Pacífico, viene dando la vuelta a la América meridional, y que con otros dos barcos norteamericanos estacióna actualmente en Pará (Brasil).

Nueva-York 15.—No se confirma la noticia de que el cable de Cienfuegos a Santiago de Cuba haya sido cortado.

En las oficinas del cable de Cayo-Hueso se dice que hoy han circulado despachos por esta vía.

Polo de Bernabé

Washington 15.—La permanencia en el Canadá del ex-ministro de España en Washington, Sr. Polo de Bernabé, produce alguna inquietud en las regiones oficiales.

Sabido es que en el Canadá, importantes elementos políticos y sociales son adversarios de los Estados-Unidos.

Se tiene noticia de que el Sr. Polo de Bernabé es objeto en el Canadá de grandes muestras de estimación, y que casi diariamente se le obsequia con banquetes a que asisten importantes hombres del gobierno canadiense.

Otros telegramas dicen que el Sr. Polo de Bernabé ha salido ya del Canadá.

El «Carlos V»

Londres 15.—Un telegrama de Gibraltar pone en duda que el acorazado español «Emperador Carlos V» acompañe a Filipinas a los demás buques de la escuadra de reserva, mandada por el contralmirante Sr. Cámara.

Créese que el «Carlos V» no saldrá de Cádiz.

El ex-cónsul Leo

Londres 15.—Un telegrama de Cayo-Hueso, de origen marcadamente filibustero, habla de una trama que supone urdida por varios españoles para asesinar al general Leo, cónsul que fué de los Estados Unidos en la Habana.

Añade que uno de los comprometidos se arrepiató y descompuso el plan.

El coronel Cortijo.—Canje

Londres 16.—Telegrafían de Cayo Hueso a «The Standard» que se trata de cangear al coronel Cortijo y a un capitán español que se hallan prisioneros en el fuerte de Macpherson, por los dos periodistas americanos que cayeron en poder de las fuerzas españolas.

LA ALIANZA inglesa-americana

Berlin 15.—Más que la noticia del discurso de Mr. Chamberlain, ha causado sensación la que da un periódico de Londres, «Pall Mall», asegurando que antes de un mes se habrán roto las hostilidades entre Francia é Inglaterra.

Aquí se cree firmemente que el Emperador Guillermo no está dispuesto a pasar en silencio la amenaza que se hace a Europa de realizar la alianza entre Inglaterra y los Estados Unidos.

Prepara, pues, el Emperador una manifestación solemne y aparatosa contra dicho proyecto, que será como la señal de alarma dada a las grandes potencias de Europa.

UN ARTÍCULO del Sr. Pi y Margall

En el último número del «Nuevo Régimen» aparece un artículo del Sr. Pi y Margall, en el que, ocupándose de la cuestión de Cuba y de la guerra con los Estados Unidos, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Hemos reconocido la independencia de las demás colonias de América, ¿por qué no hemos de reconocer la de Cuba? Ni eran las otras más cultas, ni habían hecho mayores esfuerzos por conseguirla; y es seguro que aun cuando hoy la vencieramos, dejaríamos en el último campo de batalla el rescoldo de la guerra. Es imprescriptible la libertad de los pueblos: no nos resistamos por más tiempo a la de Cuba.»

No se nos quiso oír, se dió la autonomía mal y tarde, continuó la lucha y produjo otra de mayor trascendencia. Clamaban uno y otro día los Estados Unidos porque se pusiese pronto término a una guerra que, sobre traerlos agitados y revaltos, les irrogaba y aún se rechazara la mediación que por dos veces ofrecieron, tomando motivo de la voladura del Maine y de las crueldades de Weyler, amenazaron con la intervención y al fin la decretaron.

Se ha engañado al pueblo pintándole los Estados Unidos como una nación de mercaderes ineptos para la guerra, incapaces de sostener largas luchas, faltos de marina y de marineros, sin otra pasión que la codicia ni otro dios que el oro. Se le ha ocultado las dos guerras que sostuvieron con la Gran Bretaña, la de Méjico, la de 1831, principalmente sostenida por la redención de los esclavos.

Necesitamos, con todo, acabar la guerra. Son terribles los males que nos irroga. Por el alza de los cambios sufren la industria y el comercio; se encarecen todos los artículos, aun los más necesarios para la vida; y el hambre provoca en todas las provincias asonadas y tumultos. No basta ya suprimir las cifras del arancel para los cereales; es necesario prohibir que se los exporte.

Pretensiones a la anexión de Cuba no podemos soportarlas en la República. Ha manifestado muchas veces el deseo de adquirir la isla; pero protestando siempre contra el pensamiento de ganarla por la fuerza.

Tampoco podemos imputar a la República el deseo de retener las islas Filipinas. No tiene colonias. No las ha querido nunca. Se resiste hoy a ocupar las islas Hawai, de que pudo hacer tiempo apoderarse, por no romper su tradicional política.

Ventajas son esas que nos permitirían hacer un tratado del que saliera ileso nuestro honor y lo menos lastimados posible nuestros intereses.

Nadie ha puesto aquí más alta que nosotros la imprescriptible libertad de los pueblos.

Otros, aun entre los republicanos, han cubierto de infamia a nuestros enemigos; no nosotros, que hemos visto siempre en aquella República la cuna de la democracia.

No vaya, con todo, a creerse que pretendemos ser nosotros los que estipulamos la paz con la República. Estipúela quien pueda, con tal que la guerra dure bien y pronto. Cada día que la tierra dure es un paso más hacia nuestra ruina.

Terminar la guerra: tal debe ser hoy, en mi juicio, el primordial objeto y fin de la política, sin que nos distraigan ni pasajeros triunfos ni pasajeras derrotas.

Madrid 12 de Mayo de 1898.

F. Pi y Margall.

FRANCIA Y ESPAÑA

Para los heridos españoles

Segun telegramas de París, ayer abrió sus puertas al público el palacio de la vizcondesa de Jantú, precioso y opulento museo, en el cual se entrará durante varios días, previo el pago de dos francos, como mínimo, para aumentar las sumas que se están recaudando en beneficio de los soldados españoles heridos durante la guerra actual.

La puerta del elegante palacio está decorada con banderas españolas.

Varios jóvenes aristócratas franceses, con un lazo amarillo y rojo en el ojal, ejercen el oficio de recaudadores y entregan las tarjetas de entrada a los visitantes.

En el vestíbulo, junto a una mesa llena de flores y de lazos con los colores de la bandera española, tres damas reciben y apuntan en un álbum los donativos que van entregando los visitantes, después de pagar los dos francos de entrada.

La Reina Isabel II ha entregado 500 francos.

Después de ese augustó nombre se leen en el álbum los de la señora de Leon y Castillo, marquesas y marquesas de Grijalva, Arzicollar y Casa-Riera y del Sr. Ibo Bosch, entre muchos de la aristocracia francesa, de grandes actrices y de conocidas «demoniadoras».

Se calcula en 2.500 las personas que ayer visitaron el precioso hotel.

Las damas de la Cruz Roja francesa se ocupan en organizar los socorros que destinan a los soldados y marineros españoles. Para cuidar a los heridos que regresen, se instalarán ambulancias en San Sebastián ú otro punto de la frontera francesa y favorable al desembarque de los heridos.

El general Primo de Rivera

Contestando a un folleto publicado contra su gestión en Filipinas, el general Primo de Rivera ha dirigido una carta a «La Época», en que dice:

«No contentos con eso, presentan los citados autores, en detalle y en conjunto, las operaciones de Filipinas de modo distinto a como se han realizado, falseando sus resultados y dando a las negociaciones de paz un carácter que no han tenido.»

Me limito por ahora a protestar de tanta falsedad, reservándome dar cuenta exacta de todo lo ocurrido durante mi mando en Filipinas, al país, en el momento oportuno, para que se me juzgue con conocimiento de causa y dé a cada cual lo que le corresponda.»

Calendario español.

16 de Mayo

1811.—Batalla de la Albuera

Las operaciones de Portugal y la retirada de Massena, permitieron en la primavera de 1811 a Wellington desprenderse de algunos miles de hombres, que al mando del mariscal Beresford, se dirigieron a Extremadura, con el fin de recobrar las plazas de Olivenza y de Badajoz, y de contribuir a los planes que en la marcha de la guerra se pudieran ofrecer, y el general británico puso el sitio de la última ciudad con sus tropas y la primera división del quinto ejército español, que dirigía D. Carlos Espasa.

Esforzado é inteligente el gobernador francés Philippon, y poco duchos los ingleses en los trabajos de sitio, para los cuales también carecían de elementos indispensables, Beresford, sin progresos ostensibles, se vio en la necesidad de levantar el campamento por la aproximación del mariscal Suñer, que avanzaba desde Andalucía con un ejército de 20.000 infantes, 5.000 jinetes y 10 cañones.

Confederaron, en vista de esto, los generales ingleses y españoles, y decidieron presentar batalla a los franceses en la Albuera, pueblo de poco vecindario en la frontera de Sevilla a Badajoz, y reman las tropas de los tres países, y aminoró el número de los aliados, y al mando de Beresford dirigidas todas.

Al amanecer del 16 de Mayo de 1811 comenzaron las escaramuzas de las tropas de caballería, y pronto los franceses acometieron a los españoles en la precisión de maniobrar precipitadamente de un lado a otro, lo cual efectuaron en aquel trance difícil con la serena confianza de tropas agueridas.

Los húsares franceses y los lanceros polacos lanzáronse sin ser vistos, flanqueándola, sobre una brigada inglesa, a la que hicieron 800 prisioneros, dando lugar con la maniobra a que la segunda línea dispusiera sobre la primera, y a que fuera inminente para las tropas amigas un choque que se evitó por fortuna; y al mismo tiempo José de Zayas avanzó sobre los franceses en columna cerrada, arma al brazo, con heroísmo sin igual, siendo sus tropas de españoles las que más se distinguieron en el día en que fueron vencidos los imperialistas con pérdida de 8.000 hombres, si bien se estima de más de 5.000 de los aliados.

Tan importante y gloriosa se consideró esta batalla por todos, que el Parlamento inglés, donde no había precedentes de ningún género de demostraciones en honor de ejércitos extranjeros, declaró «resonantemente el distinguido valor é intrepidez con que se había conducido el ejército español del mando de S. E. el general Blake en la batalla de la Albuera.»

Nuestras Cortes correspondieron con el elogio de las tropas de los aliados, premiando a los oficiales más antiguos que se reconocieron que el ejército era benemérito de la patria, y mandó que al fin de la guerra se erigiera en el campo de batalla un monumento que perpetuara la memoria tan gloriosísima, la cual también arrancó asustos inspirados a Lord Byron.

Lúcas del Robledo.

JUBILEO DE VASCO DE GAMA

Lisboa 15.—Reina grande animación en esta ciudad con motivo de las fiestas del cuarto centenario del descubrimiento del camino de las Indias por el cabo de Buena Esperanza, fiestas que comenzarán mañana.

Hoy se espera en este puerto el buque de guerra alemán «Oldemburg» que regresará a dicho Imperio.

Inglaterra estará representada por la escuadra que se hallaba en Galicia.—Pérez.

Por telégrafo

Interior

Exámenes de ingreso en la Academia de Toledo

Toledo 15.—Mañana empezarán los exámenes de ingreso en la Academia de Infantería, los cuales durarán hasta el día 17 de Julio, habiéndose habilitado para ello 328 plazas. Se examinarán diariamente 328 plazas. No se ha conocido nunca mayor producción.

Los trenes llegan atestados de pasajeros. Las fondas y casas de huéspedes están llenas.

Agitación en La Guardia

Logroño 16.—En La Guardia (Navarra) venía desde hace días sintiéndose agitación de que ocurriría alguna alteración de orden público.

Como algunos han cortado la comunicación telefónica con esta capital, se ha enviado al pueblo fuerza de Caballería.

Aunque el movimiento no parece haber gran importancia, las autoridades han adoptado las convenientes precauciones.

Tropas a Filipinas

Málaga 15.—En el tren de las doce cuarenta salieron esta mañana para Cádiz 52 soldados, 14 cabos, nueve sargentos, oficiales y dos capitanes para incorporarse al segundo batallón expedicionario de Filipinas.

A la estación han acudido todos los partidarios civiles y militares, el obispo de Mérida, que han hecho una numerosa y simpática despedida a los soldados.

Los hortelanos de Valencia

Núrcia 15.—Hoy han llegado a esta capital grupos de huertanos que se hallaban muy excitados por la proposición que presentó en el Congreso el Sr. Navarro Viana.

EDICION DE LA NOCHE

CONGRESO

Sesion de hoy 16 de Mayo de 1898

Se abre a las tres menos cuarto, bajo la presidencia del señor marqués de la Vega de Armijo, con escasa concurrencia en escaños y tribunas.

Aprueba el acta, se da cuenta del despacho ordinario.

El señor conde de Tornos da lectura de la siguiente comunicación de la Presidencia del Consejo de ministros:

«Exemos. Sres.: Habiendo presentado la dimisión el Gobierno que tengo la honra de presidir, lo pongo en conocimiento de vuecencias, a fin de que se sirvan dar cuenta a ese Cuerpo Colegiado, por si tiene a bien suspender sus sesiones, fateria su majestad, en uso de su régia prerrogativa, designa nuevo ministerio.

Dios guarde a VV. EE. muchos años.—Madrid 16 de Mayo de 1898.—Práxedes Mateo Sagasta.

Señores diputados-secretarios del Congreso.»

El Sr. Presidente: En vista de la comunicación que acaba de leerse, acuerda el Congreso suspender las sesiones durante el tiempo que tarde en resolverse la crisis? Así se acuerda.

A las tres menos cinco se levanta la sesión.

SENADO

Sesion de hoy 16 de Mayo de 1898

Presidida por el Sr. Montero Rios, ábrense la sesión a las tres y media.

Asisten a ella pocos señores senadores. El banco azul desierto.

La crisis

Aprueba el acta de la anterior, un secretario suba a la tribuna y lee la comunicación que publicamos en la sesión del Congreso.

El Sr. Montero Rios: Quedan suspendidas las sesiones, y para la próxima se avisará a domicilio.

Se levanta la sesión.

El príncipe Enrique de Prusia

Berlin 16.—Los despachos de Pekin dan cuenta de las brillantes fiestas con que ha sido obsequiado en aquella capital el príncipe Enrique de Prusia, que manda la escuadra de China.

POR TIERRA Y POR MAR

Noticias de Cuba

Hoy por la mañana se han facilitado en el ministerio de la Guerra estos telegramas:

«Habana (sin fecha).—Madrid 16.—Capitan general á ministro Guerra: Crucero Venadito y cañonero Nueva España han sostenido hoy frente a este puerto combate contra cinco barcos enemigos, obligándoles a retirarse, quedando dueños de las aguas del combate hasta despues anochecido; á las ocho volvieron sin novedad al puerto, demostrando en esta operación tanto valor como pericia, que son dignos del mayor elogio, tanto sus comandantes y oficiales, como tripulaciones, cuyo espíritu es inmejorable.

Coronel Rodríguez, en operaciones desde Güines, tuvo hoy encuentro en Los Cristales con partida de 800 hombres al mando de Mayra Rodríguez, Collazo y otros, tomando campamento y batiéndoles con muchas bajas, pudiéndose recoger 11 muertos identificados, 14 armas de fuego, machetes y municiones, teniendo la tropa un oficial contuso y cuatro heridos.

Otras operaciones

Madrid 16.—Novedades de la ayer: En Pinar, guerrilla Santa Lucia, con infantería, rechazó al enemigo que dejó dos muertos.

En Habana, guerrilla Mirio, en Jibaro y Potrero Noriega, dispersó grupo, cogiendo tres caballos y efectos. Acogidos, uno sin armas.

Plan conseguido

Habana 15.—Madrid 16.—Logrado con salida y combate cañoneros ayer, objetivo propuesto; atraer aquí posible número barcos americanos, pues ayer mañana solo había tres y hoy llegan á 10.—Blanco.»

El parte del jefe del Apostadero

En el ministerio de Marina se ha facilitado hoy el siguiente telegrama:

Habana 16 (120 m).—Almirante Apostadero á ministro de Marina: Para obligar enemigo sostener bloqueo con más fuerzas, dispuse salir con «Venadito» y «Nueva España» a efectuarlo, llegando á distancia que permitiera romper fuego entre ambas partes. Nuestros buques nada dejaron que desear, demostrando sus dotaciones gran espíritu y disciplina, regresando sin novedad á puerto al anochecer, habiendo obligado retirarse cinco buques enemigos, quedando nuestros dueños aguas combate y lográndose objetivo operación, pues hoy suben á 10 los buques bloqueadores.

Hay á la vista de Cárdenas seis buques y un gran transporte; á la de Matanzas un crucero de segunda; á la de Cienfuegos tres cruceros, un cañonero y un mercante.—Manterola.

LA TRASATLÁNTICA

La Compañía Trasatlántica española ha circulado por todos los puertos de la Península las órdenes oportunas para que se admitan marineros con destino á los vapores que dicha empresa armará en guerra como buques auxiliares de nuestra flota. A los marineros que se inscriban, además de la alimentación, se les abonarán 120 pesetas mensuales, y 105 á los mozos.

En el vapor «Cabo San Sebastian» han salido anteayer de Santander para Cádiz 17 marineros de aquel puerto que voluntariamente se han prestado á formar parte de las tripulaciones de los buques de la Com-

pañía Trasatlántica que han de prestar servicio de auxiliares de guerra.

La recaudación

Segun datos oficiales, la recaudación obtenida por todos conceptos durante la primera quincena del mes actual, arroja un aumento, con relación á lo recaudado en igual período del año anterior, de 4.711.220 pesetas.

Este aumento resulta, despues de deducir 1.123.039 pesetas que importa la baja de la renta de Aduanas, por lo cual se ve que el exceso en los recursos permanentes del Tesoro es realmente de 5.837.259 pesetas.

Este resultado es debido principalmente á importante recaudación realizada por rendiciones militares, aunque también ha contribuido al mismo la mejora obtenida en otras contribuciones é impuestos.

INTERESES REGIONALES

Los mineros

Los representantes de los distritos mineros de España han celebrado esta mañana una importante conferencia con el señor ministro de Hacienda, para tratar del proyectado impuesto extraordinario sobre la exportación.

Desde luego hicieron constar los mineros su adhesión al Gobierno, adhesión no desmentida nunca, y en circunstancias excepcionales fortalecida con pruebas de gran patriotismo, para ayudar á España hasta donde la necesidad lo exigiere.

Despues de un cambio de impresiones sobre la forma en que habría de realizarse el cobro del impuesto, aceptaron unanimemente los mineros la cifra de 12 millones que el Gobierno espera recaudar de todas las exportaciones sobre la base promediada de una peseta 50 céntimos por tonelada de exportación, á repartir, segun el valor de cada mercancía, con arreglo á las valoraciones actuales como tipo máximo, entendiéndose que la recaudación no deberá exceder en ningún caso de la expresada suma de 12 millones de pesetas, y que tampoco representará un gravamen *ad valorem* superior al 2 por 100.

Los fabricantes

Los de Cataluña, Alcoy, Béjar y otras regiones, tienen el propósito, cuando se reúnen las sesiones de Cortes, de procurar se retire la proposición de ley del Sr. Salas, relativa al recargo de los derechos de exportación de la lana, para buscar, de acuerdo con los ganaderos, una fórmula de condordia en bien de todos los intereses.

Los agricultores y ganaderos

La comision de representantes de las provincias pecuarias y agrícolas, conferenciaron esta tarde con el Sr. Puigerver en el despacho de ministros del Congreso.

El Sr. Puigerver expuso á la comision que, dado lo especial de su actual situación como ministro dimisionario, no podía ofrecerles nada; pero que tenía gran complacencia en oír las opiniones de los interesados en las industrias indicadas.

Refirió también la entrevista con los diputados mineros y las proposiciones que habían presentado (asunto de que nos ocupamos por separado.) Los comisionados manifestaron que no podían aceptar el 2 por 100 *ad valorem* ni ningún otro recargo sobre la exportación de las lanas, corcho, vinos y aceites, hasta que no dieran cuenta á todos los representantes de las provincias interesadas, y estos acordaran lo que creyeran más conveniente.

EL BLOQUEO DE CUBA

Juicios de la prensa inglesa

Londres 14.—La prensa inglesa, comentando las últimas tentativas de desembarco de los americanos en Cuba, dice que no puede menos de reconocer que los españoles se batieron como leones, y que á esto se debe principalmente el fracaso de dichas expediciones.

Hablando del bloqueo de Cuba, manifiesta que, en honor de la verdad, semejante bloqueo no ha existido más que en el papel. Sería necesario un número considerable de buques para hacer efectivo el expresado bloqueo en el sentido internacional de la palabra; pero los americanos no poseen fuerzas navales suficientes para ello.

Hasta ahora no han conseguido los americanos éxitos capaces de producir una paz inmediata, y no hay que tomar en serio lo que indican los periódicos yankees, de que la crisis ministerial que se juzga inminente en España esté relacionada en lo más mínimo con los proyectos de paz. España solo podría aceptar ésta partiendo del principio del statu quo ante bellum, pero no es verosímil que los Estados Unidos aceptasen, á lo menos por ahora, semejante condicion.—Fabra.

HIPÓTESIS

sobre un discurso

París 10.—Pasado mañana se verificará, como es sabido, en Alemania la inauguración del monumento levantado al abuelo del monarca alemán.

Con este motivo se cree que el Emperador Guillermo pronunciará un discurso, al cual se concede desde ahora verdadera importancia, suponiendo que en él pueda hacerse cargo de los asuntos del momento, y aun contestar de modo indirecto á la política de la alianza anglo-sajona preconizada por el gobierno inglés.—Fabra.

CONSTRUCCION DE BARCOS

Parece que en el Consejo de ayer tarde se acordó, á propuesta del general Bernero, arbitrar un empréstito de 100 millones de pesetas, sobre la base del impuesto de navegación, con destino á la construcción de barcos.

EL PAN EN MADRID

La cuestion del pan en Madrid, sin necesidad de adquirir más trigo de fuera, está asegurada para más de un mes.

Se sigue pensando en todas las tahonas, y sólo en una del distrito del Hospital ha tenido que imponer multas el teniente alcal-

de Sr. Párraga, por no cumplir con el bando de la alcaldía en lo referente al peso.

La Compañía de ferro-carriles del Mediodía ha adelantado cien mil pesetas, y encuenta mil el Banco Hipotecario, para la suscripción iniciada por la alcaldía con objeto de atender á los conflictos que pudieran ocurrir en Madrid por la falta de pan. Con estas cantidades van ya recaudadas 755.000 pesetas.

Los desórdenes de Milan.

París 16.—Los periódicos suizos hacen constar que los desórdenes de Milan han tenido mucha mayor gravedad de lo que se había supuesto al conocer los resultados de la lucha.

El número de los combatientes se acercaba á 30.000, apoyados á su vez por millares de aldeanos que acudieron de las cercanías, armados de hoces y de picos. Los trenes del ferro-carril fueron atacados y sobre algunos se lanzaron materias incendiarias.

Los sublevados buscaban la muerte con verdadera locura, lanzándose contra las tropas en los momentos en que éstas hacían fuego, y hasta las mujeres, llevando en brazos á sus criaturas, salían al encuentro de la caballería y eran atropelladas en las cargas. En un solo día pareció que los muertos fueron 500, y 2.000 los heridos.

El órden material se ha restablecido; pero la intranquilidad subsiste y aun puede decirse que se agrava por momentos.—Fabra.

Noticias de Filipinas

Tranquilidad en Manila.—Abundancia de provisiones.—Críticas á Montojo.

El «New York Herald» publica un telegrama de Hong-Kong, del viernes, en el que, entre otras cosas, dice que en Manila y en el país en general hay tranquilidad; que aquellos naturales dan poca importancia al bloqueo establecido por la escuadra americana, considerándolo resultado de la intervención extranjera.

La cusion de provisiones no inspira cuidado en Manila, la cual podrá resistir muchos meses.

La opinion pública—añade—que fué al principio favorable á Montojo, ha cambiado, siendo muy criticada su defensa de Cavite. Dícese que los americanos se pusieron al alcance de sus cañones, y que su artillería era bastante buena para haber causado grave daño á los americanos, de haber estado bien manejada.

El capitan general ordenó al almirante Montojo que permaneciera con la escuadra en Manila, para operar en combinacion con las baterías de la plaza. El almirante Montojo contestó que su puesto era la defensa del arsenal de Cavite. La defensa de Manila sin escuadra, era imposible.

Banquete

Esta tarde, y no ayer, como dijeron los periódicos, ha sido obsequiado con un almuerzo en Lhardy, el general Weyler.

Han sido los comensales los diputados y senadores conservadores Sres. Planas y Casals, Paig Saladrigas, Sedó y otros, y el republicano Sr. Janoy.

El diputado liberal Sr. Forges (D. Juan), no ha asistido, ni tampoco ningún diputado ni senador liberal de Cataluña.

Reuniones

Los diputados por Asturias se han reunido esta tarde en el Congreso para tratar de los carbones.

También la minoría republicana para repartirse los trabajos en las enmiendas que piensan presentar en los presupuestos.

Bendición de una bandera

Valencia 16 (242 tarde). Mañana se bendicirá con gran solemnidad la bandera que regalan varias señoras al batallon expedicionario de Filipinas.—Mencheta.

Soldados para Filipinas.—Otras noticias.

Barcelona 16 (123 tarde). Procedentes de Valladolid han llegado 590 soldados destinados á Filipinas. Las señoras de Aranda de Duero les han regalado una bandera. El Circulo Ecuestre regalará otra al cuarto batallon expedicionario. Ha desaparecido la cola que se formaba en el Banco para cambiar billetes.—Mencheta.

Actas

La comision de Actas, en su reunion de esta tarde, ha acordado declarar leves las de los distritos de Huete y Villanueva de los Infantes.

Mujeres doctoras

París 16.—Un telegrama de San Petersburgo dice que se ha publicado una orden imperial concediendo á las mujeres que tienen título de doctoras en Medicina los mismos derechos que á los demás médicos para pertenecer á los servicios del Estado.

Balance del Día

EL SEÑOR SAGASTA

EN

PALACIO

LA CRISIS

Con la curiosidad de saber lo que hubiera de la crisis ministerial, tan discutida anoche en Consejo de ministros, y sobre cuyo asunto los periódicos de la mañana publican impresiones contradictorias, han concurrido hoy á Palacio más periodistas que de costumbre.

El Sr. Sagasta, al salir de despachar con la Reina, dijo que la crisis estaba planteada, y que aunque todos los ministros han presentado su dimision, procuraría reducir la crisis, esperando que en esta obra le ayudarían sus amigos.

También ha dicho el Sr. Sagasta que se enviaría esta tarde á las Cámaras una comunicación participando hallarse el Gobierno en crisis, y que esta tarde conferenciara con los presiden-

tes de las Cámaras y otras personas importantes.

No es exacto, como se ha dicho, que S. M. la Reina haya recibido en audiencia política á periodistas extranjeros; y, por tanto, son caprichosas las referencias que han circulado sobre tal supuesto.

Recientemente solo ha recibido su majestad al distinguido publicista Pierre Loti, en calidad de literato, y ni una sola palabra se habló en esta audiencia de asuntos políticos.

Antecedentes

Por lo que esta tarde hemos sabido, fueron infructuosos en el Consejo de ayer los esfuerzos del Sr. Sagasta para evitar la crisis, y aun para aplazarla hasta votado el presupuesto.

Decididos algunos ministros á retirarse, y ante los escrúpulos de otros, quedó al fin planteada la crisis general, si bien con el compromiso los ministros de guardar reserva, hasta que el Sr. Sagasta conferenciara hoy con su majestad.

Despues de esta conferencia, como ya decimos más atrás, es cuando se hizo pública la crisis, sabiéndose además que el Sr. Sagasta había recibido el encargo de reorganizar el gabinete.

Propósito del Sr. Sagasta

El Sr. Sagasta, segun nuestros informes, tiene el propósito de reorganizar el Gobierno con el concurso de hombres muy caracterizados en la mayoría.

Dada la gravedad de las circunstancias, el Sr. Sagasta cree indispensable este concurso, y si no lo obtuviera, no nos extrañaría que resignara sus poderes, aconsejando á S. M. la formación de un nuevo gobierno, ya salido de las filas del partido liberal, ya de las del partido conservador, facilitando en este caso á este partido los medios parlamentarios para legalizar la situación.

Conferencias

Poco despues de saber el Sr. Sagasta que en las Cámaras se había leído la comunicación suspendiendo las sesiones, se trasladó á la Presidencia, y desde luego, para hablarles de la crisis, dió órden para que se citara para esta tarde en su despacho á los presidentes de las Cámaras, marqués de la Vega de Armijo y Montero Rios, y á los Sres. Gamazo y Maura.

El marqués de la Vega de Armijo concurrió á la cita á las cuatro y media, diciendo al salir que debía acometerse la reconstitucion del gabinete en el período más breve posible.

El Sr. Montero Rios, despues de salir de la entrevista con el Sr. Sagasta, estuvo muy sóbrio ante las preguntas de los periodistas.

Estas conferencias no pasaron cada una de quince ó veinte minutos.

El Sr. Gamazo no ha podido concurrir á la cita del presidente por seguir enfermo.

El Sr. Maura entró á las seis en el despacho del Sr. Sagasta, y salió á las siete.

Segun hemos oido, despues de tratarse extensamente de todas las cuestiones y de sus posibles contingencias, el Sr. Maura se reservó hablar con el Sr. Gamazo, y dar una respuesta esta noche ó mañana al Sr. Sagasta.

Esta conferencia ha sido la última de la tarde, y no creemos que haya ninguna otra proyectada para el día de hoy.

Telegramas de buen origen de Londres dicen que en el banquete de los banqueros, celebrado pocos días hace, lord Salisbury hizo indicaciones un tanto nebulosas, que han causado algun recelo.

En los círculos diplomáticos se cree, además, que el discurso de mister Chamberlain no ha disgustado por completo al primer ministro.

Si embargo, del texto de este discurso, que va en primera plana, no resulta muy entusiasta la devocion del ministro de las Colonias á la obra diplomática de su jefe.

Como mañana, á causa de las circunstancias, no hay recepcion ni banquete en Palacio, se ha telegrafiado también á los capitanes generales para que suspendan los actos de corte.

Ampliando las noticias que en otro lugar publicamos relativas á canje de prisioneros en Cuba, con referencia á noticias particulares se ha dicho esta tarde que el general Blanco se negó á recibir al comandante del buque americano Triton y dispuso que conferenciaran con él el jefe de Estado Mayor del departamento, Sr. Marengo; el de la Capitana general, Sr. Gelpi, y el cónsul inglés, como intermediario, que, en una lancha, se dirigieron al costado del Triton.

Se pide que se establezca un impuesto sobre la exportación del capullo de seda. Se han tranquilizado algo cuando se les ha dicho que el ministro de Hacienda es contrario á dicho impuesto, y que será ade-

Acorazado argentino

Gibraltar 15.—Procedente de Malta acaba de llegar el acorazado argentino «General San Martín», de 7.000 toneladas de registro, 12.400 caballos de fuerza, 42 cañones y 501 tripulantes.

Doña Dolores Calloja

Despues de larga y penosísima enfermedad, ha fallecido en la madrugada de hoy la señora doña Dolores Calloja de González Madroño.

Compañeros en su dolor á la desconsolada familia, enviando un sentido pésame al padre de la finada, el ilustre general don Emilio Calloja, y al esposo de la misma, don Juan Calloja Sr. González Madroño.

El cadáver será embalsamado para ser enterrado al panteon de familia en Guarnido (Santander).

Compra de un trasatlántico

Telegrafian desde Amberes á la «Gazette de Cologne» que la Compañía de transportes marítimos Peninsular y Oriental ha vendido al Gobierno español, por medio de un intermediario, un «steamer» de 3.400 toneladas.

El «Svevema», este es el nombre del vapor, es un magnífico buque de hierro con poderosas máquinas.

LA «GACETA»

La de hoy no contiene ninguna disposición de interés general.

AL MENUDEO

Caja de Ahorros. Ayer han ingresado en la Caja de Ahorros 194.848 por 1.510 imposiciones, de las cuales son nuevas 205, y se han satisfecho en los días 13, 14 y 15, 873.664 pesetas, á solicitud de 1.178 imponentes, 740 de ellos por saldo.

Muerto por un tren

A las doce de ayer mañana fué arrollado por un tren en el túnel inmediato á Santa María de la Cabeza, un hombre de unos setenta años, llamado Tiburcio Lúscos, jornalero.

El juzgado identificó el cadáver con tarjetas encontradas en el bolsillo del muerto, y dispuso su traslación al Depósito judicial.

Riña entre vigilantes

A última hora de la tarde ocurrió ayer una riña entre dos vigilantes de consumos del extrarradio, en los Cuatro Caminos.

Uno de ellos dió una puñalada á su contrario, dejándole muerto en el acto. El juzgado acudió á levantar el cadáver y á instruir las primeras diligencias.

Vinjo

Han salido para Santisteban y Ubada nuestros distinguidos amigos D. Mariano y hija Elena Sanjuan y su hija Angeíta Saiz.

Fueron despedidos en la estación por los Sres. D. Fernando Marina y Cruz (D. Pablo) y buen número de amigos políticos y particulares.

Clases pasivas

Se han hecho últimamente las siguientes clasificaciones:

De la Península: D. Manuel Perez y Gonzalez, con 6.800 pesetas anuales; D. Juan Fernandez Caballero y Jimenez, con 5.100; D. Calixto Varela de Montes y Recamon, con 4.000; D. José María Lopez y Gonzalez, con 4.000; D. Fernando Quesada y Muñoz, con 4.000; D. Manuel Rebolón de Isasi, con 4.000; D. Manuel Veiter y Tapia, con 2.800; D. Manuel Gil Maestre, con 2.800; D. Antonio Díez Justo San Martín, con 2.000; don Toribio de la Mata y Chaves, con 1.800, y D. Canido Socú y Romero, con 1.200.

Riña en la pradera

Ayer tarde se encontraban en la pradera de San Isidro el agente de vigilancia Carlos Martín Corrales y dos amigos de éste, llamados Ceferino Bielza Corrales y Gabriel Flores.

Sin duda alguna, entre los tres se debió consumir no poca cantidad de vino, y como regularmente sucede, produjo sus efectos, riñendo á las manos el agente y Ceferino Bielza, y llegando á disparar el primero un tiro de revólver á su contrario, sin hacer alarmadamente blanco.

Tanto estos últimos como Gabriel Flores, fueron puestos á disposición del juez de guardia.

El pan en Madrid

El gobernador dirigió anoche una circular á los delegados de vigilancia para que le tuvieran al corriente de cuanto se relaciona con el pan, al mismo tiempo que les prevenía que se recordara á todos aquellos panaderos que no elaborasen pan de familia, el compromiso que tenían contraído con las autoridades.

El pan llamado de familias sigue siendo muy bien acogido por los consumidores.

Lo único que continúa un poco es que no puede venderse por fracciones de kilo, sino por piezas de dos kilos, lo cual dificulta un poco la venta para familias poco numerosas.

El Sr. Leon y Castillo

Dice «La Correspondencia», al hablar del efecto en Europa del discurso de Mr. Chamberlain:

«El Sr. Leon y Castillo telegrafió ayer al ministro de Estado diciéndole que agradecía mucho la autorización para venir á Madrid, como tenía solicitado; pero que en vista de las presentes circunstancias suspendía su viaje.»

La señora marquesa de Retortillo ha pedido la mano de la bella y distinguida señora Juana Tavira y Peralta para su hijo menor D. Luis.

LOS TEATROS

Circo de Colon

El sábado debutaron en este circo las bellas hermanas Castaño Campos, las cuales ejecutan unos bailes nacionales con mucho arte y gran gusto.

Anoche se estrenó la pantomima «Los Niños en Madrid», alcanzando un gran éxito.

Estos dos números, á juzgar por los aplausos del público, son de los llamados á durar muchos días en los carteles.

El circo estaba muy concurrido.

Añaden dichas noticias que el general Blanco ha consultado al Gobierno español acerca de la resolución que haya de adoptar.

El canje de que se trata es el del coronel Cortijo y un oficial, presos en el Argonauta, por dos periodistas yankees, corresponsales del World.

El Gobierno, según hemos oído, no se opone al canje, si le parece bien al general Blanco.

Parece que se ha confirmado la noticia de haberse cortado el cable entre las islas de San Vicente y Santa Lucía en el mar de las Antillas.

Hoy se ha dicho, con referencia á noticias particulares, que la cuestión de subsistencias no es tan grave en Manila, como suponen los corresponsales, y que Aguinaldo continúa en Hong Kong trabajando por evitar disensiones entre los insurrectos.

SUSCRIPCION NACIONAL

—En la villa de Bermeo se constituyó el día 3 la junta patriótica para el fomento de la suscripción nacional. El Ayuntamiento se ha suscrito por 10.000 pesetas, y la Cofradía de pescadores por 3.000. La junta ha comenzado la recaudación entre los vecinos.

—La suscripción asciende en Cuenca á más de 20.000 pesetas, sin contar lo que dá la Diputación provincial ni lo que produce la velada artística que se prepara en el teatro de la Paz y un baile que darán todos los casinos reunidos.

—Las Sociedad de Veteranos de la guerra de Africa, cumpliendo un acuerdo tomado en junta general, ha ingresado en la sucursal del Banco de España, de Valladolid, con destino á la suscripción nacional, la cantidad de 328'70 pesetas, que constituirá todo su capital.

—En la villa de Santesteban (Navarra), que solo tiene 679 habitantes, después de conceder un voto de confianza á la Diputación provincial, ha recaudado para la suscripción nacional 2.141'25 pesetas.

—La comandancia general de Ceuta ha enviado como donativo á la Junta Central 6.700 pesetas.

—Lo recaudado hasta la fecha en Arcos de la Frontera asciende á 2.015 pesetas.

—El Ayuntamiento de Alicante ha entregado al Banco 4.224 pesetas, importe de lo recaudado por los tenientes de alcalde en sus respectivos distritos, para la suscripción nacional.

¡En el mejor. Siempre cural! Provese contra las numerosas limitaciones que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y duras, como está probado la cura el nuestro. ¡Una peseta! ¡Una peseta! En todas las farmacias y droguerías de España y Ultramar.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 16 DE MAYO DE 1898 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Últimos precios, Día 14, Día 16, Diferen. It lists various financial instruments like interior and exterior series, bonds, and currencies.

Cambios sobre el extranjero

Table showing exchange rates for Paris, London, and other international locations.

Aspecto de la Bolsa.

A excepción de la Deuda exterior, que resulta un tanto ofrecida como en la última semana, los efectos públicos continúan sostenidos sin diferencia notable de los del precedente día de Bolsa.

El movimiento de operaciones parece hoy más limitado, aun cuando no deja de distinguirse un número de colocaciones de fondos públicos, aprovechando el bajo cambio de sus cotizaciones.

El 4 por 100 interior ha seguido durante la hora oficial los cambios de 49'05 á 49'20 con que termina en operaciones al contado, y de 45'75 á 45'40, terminando por nueva reacción al primero de estos cambios.

El 4 por 100 exterior ha bajado cerca de un entero; esto es, ha girado en la contratación de esta tarde de 53'50 á 57'30, última cotización al contado.

La Deuda amortizable se indica con el cambio de 55'50 en partida.

Las obligaciones de Aduanas se cotizan sin el cupon de 1'25 por 100, y han tenido cambios de 71 por 100 á 71'30; lo que viene á indicar la mejora de 75 céntimos con respecto al sábado.

Los billetes de Cuba de 1898 también resultan con igual ventaja; esto es, se han cotizado á 59'20 y 59'10.

Los de 1890 á 47'50 y 25. Sostenido el cambio de las obligaciones de Filipinas que se han contratado de 52 por 100 á 52'50.

Las acciones del Banco de España de 305 á 303'50.

Las de la Compañía de Tabacos con un entero más en su cambio; esto es, á 189 por 100.

Después de la Bolsa A LAS CINCO.—4 por 100 interior fin de mes, 45'80 dinero.

Bolsa de Barcelona. Barcelona 15 (3'18 tarde.) Interior, 4 por 100, 45'30.—Exterior, 3 por 100, 57'85.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.

Paris 15.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 33'62.—3 por 100 francés, 102'55.

Londres 15.—Exterior español, 33'50.

y el de Isolda es un estudio psicológico que ofrece puntos de vista que revelan observación y conocimiento del corazón de la mujer.

En el estilo, acredita una vez más el señor Sanchiz su indiscutible talento de escritor.

La falta de espacio no nos permite dedicar á Isolda toda la extensión que merece. Basta decir, sin embargo, que es un libro cuya lectura deleita á la vez que instruye.

Charada

Cual si hubiera descubierta una segunda tercera, vino á su casa ayer tarde don Jacinto Peraleda. —¿Ha encontrado un tesoro? —¿Su mujer le preguntó? —Casi, casi; esposa mía, con alegría exclamó. Ma he encontrado un caballero que me tiene en gran estima, el cual me juzga empleado, y al que le dije que prima. En su casa me coloca, y ya podremos comer; cuando firme la un dos tercía, felices hemos de ser.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana).

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: FA BA LA RIO

Cultos

Santo de mañana.—San Pascual Bailón, Santos Pablo, Heracleo, Aquilino y Victor y Santos Restituta y Claudia.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en Santiago, donde se celebrará á las diez misa solemne, y por la tarde, á las seis, termina la novena á San Juan Nepomuceno, predicando el Sr. Barbajero.

En la Catedral siguen los ejercicios de los trece martes de San Antonio, durante la misa de once.

En San Pascual fiesta á su Titular; á las diez misa cantada en la que predicará el Sr. Benitez y Pelaez, y por la tarde termina la novena y será orador el Sr. Lopez Ayala. Antes de la reserva se hará procesion con el Santísimo Sacramento y la imagen de San Pascual.

En las Niñas de Leganes continúa la novena á Santa Rita, predicando en la misa solemne, á las diez, el Sr. Balda, y todas las tardes, á las seis, el Sr. Martinez Balsalobre.

En las religiosas del Beato Orozco, idem, predicando por la tarde un P. Agustino.

En Santa Isabel, idem y predicará el señor Santa María.

En la iglesia de Jesús, idem, predicando á las seis, el P. Saturnino de Artañona.

En Nuestra Señora del Carmen, idem,

predicando el P. Santonja y D. Manuel Adanza.

Continúan los ejercicios del Mes de María y predicarán: En las Jerónimas del Corpus Christi, Sr. Mon.

En Santa Bárbara, el señor cura. En el Espíritu Santo, un P. Agustino. En San Ginés, el Sr. Sostrada. En San Ildefonso, el P. Iglesia. En San Andrés de los Flamencos, el señor Diaz Gujárro.

También siguen los ejercicios en la parroquia de Nuestra Señora del Buen Consejo, San Jerónimo, San Fernando, San José, Santa Catalina de los Donados y San Andrés.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Desamparados en Monserrate de la Flor de Lis en Santa María.

Funciones para mañana

ZARZUELA.—Moda.—A las 8 1/2.—Sr. Joaquín.—A las 9 1/2.—La guardia civil.—A las 11.—La buena sombra.—Cortijo y baile andaluz.—A las 12.—Comienzo nacional (reformado).

APULO.—A las 8 1/2.—La revolución.—A las 9 3/4.—Toros del Saltillo.—A las 10.—El santo de la Isidra.—A las 12.—El teatro.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 4 1/2 y á las 9.—Por la tarde 22 representación de la compañía internacional ecuestre, con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey.—Por la noche 3.ª soirée fashionable de la presente temporada.—Entrada general, 50 céntimos.

TEATRO Y CIRCO DEL BUEN RETIRO.—A las 4 1/2 y á las 9.—Dos escenas funciones, tomando parte en ambas los señores Vargas y Bisaccia, Mr. Onrey, Costiani y demás artistas de la compañía.—Entrada, 50 céntimos.

GRAN CIRCO DE COLON.—Entrada gratis á las señoras.—A las 9.—Gran función en la que se verificará la presentación de un bravo bacorro de casta.—Tomarán parte las estrellas españolas hermanas Gompes, el notable tirador Couduin y demás artistas de la compañía.—Entrada general, 50 céntimos.

BETI-JAI.—A las 4 1/2.—Gran parobito.—Irigeny y Chiquito Abando, contra Chiquito Ondárroa y Egibar.

PROYECCIONES LUMINOSAS.—A las 15, bajo.—Sesiones de 3 á 7 y de 8 á 12.—Entrada, 1 peseta.—Los niños mayores de diez años, 50 céntimos.

IMPRENTA DE EL CORREO

CALLICIDA ABRAS XIFRA

DEPÓSITO CENTRAL: FARMACIA DEL DOCTOR ABRAS XIFRA, ARGENSOLA, 10, MADRID Y M. GARCIA

SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS. Arrendataria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas. DIRECCIONES: Postal: Plaza de la Independencia, 2; Telegráficas: Explosivos; Telefónicas: Número 398. MADRID

RABANO IODADO DE GRIMAULT y C. Farmacéuticos en Paris. El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C. es una combinación del Iodo con el Hierro, el Rabano, y la Cedeoaria, plantas antiscorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES. Paris, rue d'Argout, 35. EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO. PASTA DENTIFRICA GLYCÉRINA. El único dentífico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedente. El que la emplee una vez la adoptará para siempre. DEPÓSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA.

LINIMENTO GENEAU Para los CABALLOS. Solo este linimento reemplaza al Cuarterón, y cura radicalmente y en pocos días, las Ojeras resacas y antiguas, las Estiadas, las Espaldas, las Alcanas, las Boleas, las Alfajas, las Carras, las Sobresuecos, las Fiebras y los Infartos en las piernas de los jóvenes caballos; etc., sin ocasionar luego ni caída de pelo, ni durante el tratamiento. — Herramienta y Resolutive inmejorable en las enfermedades internas. Precio: 6 fr.—DEPÓSITO GENERAL: Farmacia GENEAU, 276, r. St-Honoré, Paris

LA ROSARIO El Rey del Tocador. GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS. Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías. Pereda y Compañía.—Santander

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO. Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadizo del Estomago y Afecciones generales de las Vías digestivas. & la PAPAÍNA TROUETTE (Pepina Vegetal) UNA COPITA DESPUES DE CADA COMIDA. PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 105 y 105, Calle de SAINT-ANTOINE. Deposito en todas las Farmacias.

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES. Paris, rue d'Argout, 35. EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO. PASTA DENTIFRICA GLYCÉRINA. Preparacion de Eug. DEVERS, Licenciado de Farmacia. El unico dentífico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedente. El que la emplee una vez la adoptará para siempre. DEPÓSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA. Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan. SE ADMITEN ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO 6 Y 8, ALCALA, 6 Y 8 Teléfono 317 Se vende papel por mayor, en la administracion de este periódico, Libertad, 29

MR. GAYTÉ VICTORIA, 7, 2. Sigue enseñando con especialidad el francés hablado.

Tarifas gratis LOS TIROLESES EMPRESA ANUNCIADORA. Rápidos y económicas propagandas. OFICINAS Barric nuev o 7 y 8 MADRID Teléfono 331

CHOCOLATES HIGIENICOS DE LOS RR. PADRES BENEDECTINOS. Reconocidos como los mejores en todos los Mercados. ABSOLUTA PUREZA y delicado paladar. Si queris tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPARAREIS siempre. En Madrid: BITTINI y C. Alcala, 27. Colonias: POR MAYOR COMISION UNIVERSAL

Profesor. Se dan lecciones de Ciencias y Letras á domicilio ó en su casa. Precios económicos. ARGENSOLA, 2, 4.

ANUARIO DEL COMERCIO Directorio de las 400.000 señas DE

España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal Vigésima edición, 1898 (BAILLY-BAILLIÈRE) Ilustrado con 22 mapas de provincias de España. Premiado con Medalla de Oro en la Exposicion de Matanzas 1880, y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de Paris 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposicion de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por RR. OO. Es un libro indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo. Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificante que sean sus negocios. El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende: 1.ª Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.—2.ª Indicador de Madrid por carreras, profesiones, comercio é industrias y calles.—3.ª España por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno: 1.ª, una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicacion de las carreteras, estaciones de ferro-carriles, telegrafos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.ª, la parte oficial, y 3.ª, las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.—4.ª, Aranceles de Aduanas de la Peninsula, ordenados especialmente para esta publicacion.—5.ª, Cula, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus aranceles, comercio é industria.—6.ª, Estados Hispano Americanos, divididos en: América Central: Costa Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Peru, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.—7.ª, Reino de Portugal y sus colonias.—8.ª, Seccion extranjera.—9.ª, Seccion de anuncios, con indices.—10. Índice general de todas las materias que contiene el Anuario. Este indice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.—11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano Americanos y Portugal.—12. Índice general. Precio: 25 pesetas. Se halla de venta en la libreria editorial de BAILLY-BAILLIÈRE é HIJOS, Plaza de Santa Ana, núm. 10 y en las principales del mundo.

IBARRA Y COMPAÑIA. Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijon y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, dirigirse á la Direccion y D. Joaquín de Haro, consignatario.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS. Tarifas de precios de suscripción al año (SOCIEDAD ANONIMA) Por una estacion particular... Por una estacion para fincas urbanas y para todos los edificios de la misma... Por una estacion de uso público... Por un aparato completo para comunicar con el teléfono principal y con la Central... Por un ítem para comunicar solo con el aparato principal... Por un ítem para comunicar solo con la Central y un otro ítem... Cuando indicador de cuatro direcciones... Por cada otra direccion... Por un comunicador de dos direcciones... Cada otra direccion... Un timbre (al año)...